
Cerca de las tres de la tarde de
ayer, llegó el alcalde de Recoleta,
Daniel Jadue (PC), hasta el Cen-
tro de Justicia de Santiago, ubica-
do en avenida Pedro Montt. Esta-
ba acompañado de su abogado
defensor, Ramón Sepúlveda,
porque debía declarar, en calidad
de imputado ante la fiscal Gio-
vanna Herrera, quien dirige la in-
dagatoria por un eventual delito
de cohecho, relacionado con una
eventual donación por $20 mi-
llones de Best Quality SpA, un
proveedor de la Asociación Chi-
lena de Farmacias Populares
(Achifarp), al jefe comunal, que
luego se habría cambiado al par-
tido en el que milita.

La diligencia se extendió por
alrededor de tres horas y entre
los temas que interesaban a la
investigadora estaba la mensa-
jería por WhatsApp incorpora-
da al expediente, así como las
distintas declaraciones recaba-
das en los últimos tres años de
investigación.

También, verificar la informa-
ción obtenida de la revisión de
cuentas corrientes, de peritajes a
la sede del partido, donde se ha-
bría entregado la
d o n a c i ó n , e n t r e
otros antecedentes.

Así, por ejemplo,
existen comunica-
ciones entre César
Ramírez, vendedor
y comisionista de la
empresa, y Matías Muñoz, exse-
cretario de Achifarp, de la que Ja-
due es representante legal.

Muñoz escribió, por ejemplo:
“Ya, pero yo contigo acá a las 4,
le dije quién eras y todo wn, a las
4 sí o sí contigo, los dos acá”. Ra-
mírez acepta, y Muñoz agrega:
“Dale. La donación es para Da-

niel Jadue. Y lo otro, le dije que
estabas con él y blablá”.

Piden cambiar destino
de los productos, según
comisionista

Mientras que Ramírez declaró,
según consta en la causa, sobre la
supuesta entrega de productos
médicos a modo de donación. El
vendedor dijo que Muñoz fue
quien los buscó, cuando era pro-
veedor de Achifarp, y que luego
terminó trabajando en esta misma
asociación, como secretario.

Agregó que Mu-
ñoz organizó una
reunión con Daniel
Jadue y Daniel Mo-
raga , a cargo de
Achifarp, en las ofi-
cinas de la Munici-
palidad de Recoleta,

a fines de junio de 2020. Y que,
en ese contexto, Jadue planteó la
“posibilidad de que, atendida su
calidad de alcalde, y teniendo a la
vista los negocios que se habían
concretado con Achifarp, Best
Quality le efectuara en su favor
una donación de diversos insu-
mos médicos para la Municipali-

dad de Recoleta”.
El vendedor de Best Quality

puntualizó que, “en un principio,
sería para Daniel Jadue, (pero)
luego lo cambian al PC”. Indican-
do, asimismo, que “usamos la
misma guía de despacho para la
entrega de productos de la asocia-
ción, para la donación al partido”.

La donación, afirmó Ramírez,
sumó cerca de $20 millones:
“(Eran) 100 bidones de alcohol
gel de 5 litros ($15 mil), dos mil
pecheras desechables (...), que
cuestan aproximadamente $800
la unidad; 40 mil guantes de vi-
nilo y 400 cajas de guantes ($120
cada unidad). Además de 500 ca-
jas de mascarillas de tres pliegues
de uso quirúrgico (25 mil unida-
des a $20 mil cada caja)”.

Alcalde dice que
imputaciones en su
contra son “falsas”

Consultado por estos antece-
dentes, el alcalde Jadue expresó
ayer, al término de su declara-
ción: “Nadie dice que ha llegado
dinero, todo lo que se dice acerca
de supuestas donaciones es
completamente falso”. “Es una

vendetta de un proveedor que
perdió mucha plata”, agregó,
aludiendo a los querellantes en
este caso, Best Quality SpA. 

Indagan convenio para
adquirir cuestionado
fármaco en pandemia

Además, en la misma causa se
pesquisa un posible fraude al fis-
co. Son hechos que fueron infor-
mados a la fiscalía y el Consejo
de Defensa del Estado (CDE) por
la Contraloría, en abril de 2022.
Apuntan al convenio que suscri-
bió Recoleta —y Macul, con un
aporte de $10 millones—, para
adquirir el cuestionado fármaco
Interferon, cuya fabricación se
encargó a la Universidad de
Concepción. Este medicamento
sería utilizado para combatir el
covid-19, pero el Ministerio de
Salud y el Instituto de Salud Pú-
blica no aprobaban su uso.

Según esa auditoría, Achifarp
le transfirió a la casa de estudios
$25 millones, entre el 25 de julio
de 2020 y el 4 de mayo de 2021,
pero quedó una deuda de $215
millones y se pesquisa si esos di-
neros fueron o no desembolsados.

Llegó hasta el Centro de Justicia ayer por la tarde

Farmacias populares: Jadue declara
como imputado por tres horas ante
fiscal, pero niega donación de empresa

Se indaga la eventual entrega de insumos médicos por $20 millones de Best Quality
SpA, un proveedor de la asociación, al jefe comunal, que luego se habrían enviado al
partido en el que milita.
L. CRUZAT Y A. CHAPARRO

DELITOS
Se indagan fraude al

fisco, negociación
incompatible y cohecho. 

Daniel Jadue,
alcalde de
Recoleta (PC),
estuvo acompa-
ñado durante la
diligencia por su
abogado, Ramón
Sepúlveda. 

Una visita relámpago a San
Francisco (California) realiza
por estas horas el Presidente Ga-
briel Boric y los ministros Alber-
to van Klaveren (Relaciones Ex-
teriores), Aisén Etcheverry
(Ciencias) y Juan Carlos Muñoz
(Transportes).

Se trata de la quinta visita de
Boric a Estados Unidos en me-
nos de dos años de mandato. La
delegación nacional participará
en el Foro de Cooperación Eco-
n ó m i c a d e l A s i a P a c í f i c o
(APEC), cuyo anfitrión es el Pre-
sidente Joseph Biden y al cual
acuden diferentes economías de
la región como China, Corea del
Sur, Filipinas, Taiwán, Perú, Es-
tados Unidos, México y Canadá,
entre otros.

El jefe de Estado tuvo dos acti-
vidades ayer en la ciudad de San
Francisco. A su llegada se reunió
con un grupo de chilenos que vi-
ven en el Estado de California,
con los que tuvo una conversa-
ción en el hotel Marriot de San
Francisco. Entre los asistentes a
esa reunión estuvo el presidente
del Consejo Chile-California en
California, Rafael Friedmann;
Karim Pichara, co-fundador de
NotCo; Paula Tejeda, fundadora
de Chile Lindo, entre otros invi-
tados. Se intentó contar con la
presencia de la escritora Isabel
Allende, quien no pudo asistir al
encuentro.

Pasadas las 14:30 horas de
San Francisco (19:30 horas de
Santiago), el mandatario estuvo
en el Moscone Center West para
participar en el foro CEO Sum-
mit de la APEC, cuyo foco en
2023 es: “Crear oportunidades
económicas”.

El mandatario realizó un dis-
curso en inglés, en el que pun-
tualizó que las causas de los de-
safíos que tienen las distintas
economías es asegurar la paz y
en eso se está fracasando. Asi-
mismo, con la democracia y los
derechos humanos se está “fa-
llando” en algunas partes del
mundo. 

Sin “pretensión
hegemónica”

Sobre el cambio climático, el
Presidente Boric dijo que Chile
contribuye poco en la emisión de
gases que destruyen el medio
ambiente, pero que sufre en de-
masía con sus efectos. En el área

migratoria, el Presidente destacó
que actualmente viven 800 mil
venezolanos en el país, junto con
mencionar el escape desde esa
nación hacia los Estados Unidos.

En el plano económico, el Presi-
dente Boric destacó los esfuerzos
que está haciendo el país en redu-
cir la inflación y en ser un país con
responsabilidad fiscal. Ante los je-
fes de Gobierno que asistieron al
foro, el Presidente Boric les dijo
que “Chile está interesado en con-

tribuir con todos los países sin ser-
vir a ninguna pretensión hege-
mónica. Por eso tenemos la red de
tratados de comercio más grande
del mundo”. En ese punto desta-
có los acuerdos comerciales con
China, Estados Unidos y con la
Unión Europea.

Proceso constitucional

En el discurso del Presidente
también hubo espacio para

abordar los “problemas”, que el
propio Presidente definió que
existen en Chile. Uno de ellos
tiene que ver con la incertidum-
bre generada por el fallido pro-
ceso constituyente de 2022 y el
incierto resultado de la consulta
que se realizará el próximo 17 de
diciembre. En ese punto, asegu-
ró: “Sé que cuando los presiden-
tes acuden a estos espacios dicen
buenas noticias de los países, pe-
ro tenemos problemas también
y los estamos enfrentando. He-
mos tenido por algunos años
cierta inestabilidad, por ejem-
plo, en el proceso constituyente,
pero les puedo asegurar que en
diciembre, luego del plebiscito,

cualquiera que sea el resultado,
el proceso tendrá un final. Sabe-
mos que si queremos proyectar
un desarrollo de largo plazo, ne-
cesitamos certezas”.

Finalmente, el Presidente lla-
mó a encontrar una solución en
la crisis que se vive en Medio
Oriente. Boric condenó los aten-
tados terroristas de Hamas, pero
también pidió frenar los ataques
de Israel contra blancos civiles
en Gaza. Asimismo, Boric volvió
a condenar la agresión de Rusia a
Ucrania. 

Las actividades del mandata-
rio finalizan hoy en San Francis-
co. Se espera que asista a la reu-
nión plenaria de líderes de la

APEC. Además, tendrá una acti-
vidad en un foro Copec Wind
Ventures y una reunión bilateral
con el presidente de Canadá,
Justin Trudeau. 

Ataque a carabinera

El Presidente no estuvo ajeno
a la contingencia. Mientras da-
ba su discurso ante los inversio-
nistas del CEO Summit, una ca-
rabinera resultó herida en San-
tiago tras recibir el impacto de
una granada en la comuna de
Independencia.

El mandatario fue consultado
por la prensa chilena que lo si-
gue en sus actividades, pero en
ese momento no tenía conoci-
miento de los hechos. Con pos-
terioridad, el jefe de la escolta
presidencial le comunicó al Pre-
sidente los últimos hechos de
violencia en Santiago. Hasta el
cierre de esta edición no hay cer-
teza si el mandatario realizará
una declaración. 

Antártica y Dubai

El Presidente Boric anunció
estos días que el miércoles de la
próxima semana viajará a la
Antártica junto al secretario ge-
neral de las Naciones Unidas,
António Guterres, en un avión
Hércules de la Fuerza Aérea.
Con posterioridad, el gober-
nante tendrá un nuevo viaje in-
ternacional. Contra todo pro-
nóstico, Boric asistirá a la COP
28, el foro de carácter medio-
ambiental que se realizará en
Dubái, desde el jueves 30 de no-
viembre al 12 de diciembre. Sin
embargo, la presencia del Presi-
dente solo se remitirá hasta el 2
de diciembre.

Presidente termina hoy sus actividades en San Francisco, California: 

En foro APEC, Boric asegura que
después del plebiscito de diciembre 
se acabará el proceso constitucional 

JORGE SOTO

Desde San Francisco

Ante jefes de Estado y empresarios, el mandatario dijo que “Chile está interesado en contribuir con todos los
países, sin servir a ninguna pretensión hegemónica”, destacando la red de tratados de libre comercio. 

COP 28
Entre el 29 y el 3 de diciembre, Boric viajará a Dubái para asistir al

foro COP28 sobre medio ambiente.

Boric hizo un discurso de poco más de 15 minutos frente al resto de países miembros de APEC en San Francisco. 
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En la tarde del martes, la al-
caldesa de Santiago, Irací Hass-
ler, anunciaba el fin del paro
que ese día habían iniciado los
funcionarios municipales —y
que había acumulado gran
cantidad de basura en las calles
de la capital— luego de haber
logrado un acuerdo tras des-
vincular a dos jefes de la Subdi-
rección de Mantenimiento. Por
ello, se esperaba que ayer los
trabajadores retomaran sus ac-
tividades, lo que finalmente no
sucedió. Otra vez, los desechos
se acumularon en el espacio
público por la falta de retiro.

Los trabajado-
res desconocieron
el acuerdo y la
tensión con la al-
caldía es tal que
en la sesión de
ayer del concejo
m u n i c i p a l l o s
funcionarios pro-
testaron a las afueras de la sala
exigiendo la renuncia de la jefa
comunal. 

Uno de los puntos que gene-
ra molestia es que el martes, en
medio del conflicto, Hassler re-
lacionó el paro con un allana-
miento realizado días antes
por la PDI en la Subdirección

de Mantenimiento del munici-
pio, en el marco de una investi-
gación por narcotráfico.

Ese punto, asegura José Es-
cobar, presidente de la Asocia-
ción de Funcionarios del muni-
cipio, es la razón por la que aún
no bajan la paralización: “Le
pedimos a la alcaldesa que ella
debe salir a hacer una aclarato-
ria y pedir las disculpas corres-
pondientes, porque metió a to-
dos los trabajadores municipa-
les en una situación de allana-
miento de la PDI”. 

A juicio del dirigente, “aquí
hubo un daño a la imagen cor-
porativa y a la imagen de los
trabajadores municipales. En-

tonces, obviamen-
te nosotros exigi-
mos que tiene que
haber una situa-
ción de disculpas o
aclaratoria de par-
te de la alcaldía,
para que los veci-
nos no vengan a

señalar a los trabajadores de
que somos parte de una red de
narcotráfico”. 

Por ahora, el municipio dis-
puso de un servicio de contin-
gencia con 11 camiones para el
retiro de basura. Además, lla-
mó a los vecinos “a no sacar la
basura a la calle”. 

La basura continúa en las calles:

Funcionarios de
Santiago en paro
desconocen acuerdo 

Exigen disculpas de la alcaldesa por
vincularlos con tráfico de droga. 
J.P. GUZMÁN Y M. MATTHIEU

DESECHOS.— Debido a que los funcionarios se mantienen en paro, los
residuos se siguen acumulando en las calles de la comuna. 
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CONTINGENCIA
El municipio desplegó

en el intertanto 11
camiones de basura

para la comuna. 
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